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在大海中，董子
豪脚踩冲浪板，随着
浪头上下驰骋……
扫描二维码，观看相
关视频。
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回切、顶转、收尾……所有的动作一气呵成，18岁的沧州小将董子豪在
大海中脚踩冲浪板，随着浪头上下驰骋，最终勇夺全国冲浪锦标赛公开组男
子短板个人冠军——

冲！
本报记者 张 丹

1月 9日，距离董子豪离家
还有3天。

董子豪的妈妈郝丽娟在给
他收拾行李时，又是满心不舍，
今年春节，孩子又不能在家过年
了。

从 2019年被选入河北冲浪
集训队到现在，董子豪只在家过
了一次年。

虽有不舍，但董子豪觉得，
现在刻苦训练，是为了以后能为
国争光。

“旱鸭子”通
过省冲浪队选拔

18岁的董子豪家住任丘。
说起能去冲浪，郝丽娟说，

可能一切都是缘分。
董子豪是家里的老大。他从

小就是个闲不住的孩子。
“董子豪从小就皮，爱上蹿

下跳。”郝丽娟说，因为她家从来
没有从事体育运动的人，所以当
时家里没人想着让孩子从事体
育运动。

董子豪上小学时，学校组建
足球队。因为比较活泼好动，董
子豪成了学校足球队的成员。

进入足球队后，小小年纪的
董子豪觉得精力得到了释放，他
喜欢那种驰骋在运动场上的感
觉。

2019 年年初，足球队的教
练王宏生给这些爱运动的孩子
带来了一个消息。

“省里要组建冲浪队，有兴
趣的同学可以报名，报名后，得
先去沧州参加选拔。”王宏生说。
在那之前，河北省是没有冲浪队
的。

王宏生刚把消息说完，董子
豪就说要报名。

“其实我那时候也不知道冲
浪是个什么运动，但一听说是运
动项目，我就想去。”董子豪说，
那时候他还不会游泳。

就这样，13 岁的董子豪和
其他 6名同学跟着王宏生来到
了沧州。

董子豪现在只记得选拔是
在沧州的一个游泳馆里进行的。

“当时让我们做了趴板划
水、坐板转向等动作。”董子豪
说，经过选拔，包括他在内的 3
名同学被留下，去海南参加集
训。

那是董子豪第一次长时间
离开家，也是第一次没在家过
年。

经过一段时间集训，董子豪
从一起去的 3个人中脱颖而出，
被留下继续训练。

“现在看来就是一个逐渐选
拔的过程，可能我运动能力比较
强，很幸运我通过了一次次选
拔。”董子豪说。

“抓浪”

周围很多人不知道，其实去
海南集训时，董子豪还是不会游
泳的。

当他到达海边，看到冲浪板
时，有种抑制不住的兴奋。“那种
感觉是自由、刺激、能忘记一切
烦恼的。”董子豪说。

在海南，董子豪要先学会游
泳。

“这个过程虽然不长，但咸
咸的海水我可没少喝。”董子豪
说，经过一段时间学习，他的游
泳没问题了，接下来就是上板冲
浪了。

看别人冲浪，董子豪觉得冲
浪很简单，可到了自己上冲浪板
时，他感觉一切都变了。

因为是初学，董子豪只能趴
在冲浪板上抓浪。

因为经验太少，董子豪不太
会抓浪，只能趴在冲浪板上用手
不断地挥动。

“其实那是趴在冲浪板上在
大海里游泳，一个浪头过来，浑
身就湿了。”董子豪说。

为了能让自己抓住浪，他和
同伴们在海里一天天不断地练
习。

大自然是变幻莫测的，海浪
不会出现在固定的位置，作为冲
浪运动员，只能靠自己的感觉和
经验来寻找浪的位置抓住浪。

那段时间，他的膝盖、腰经
常受伤。

董子豪说，如果伤不严重的
话，就稍微休息一下继续训练。

练习了 3个多月，董子豪慢
慢能抓到浪了。

“那种感觉真的很让人兴
奋。”董子豪说，当他站在冲浪板
上随着海浪上下而自由驰骋时，
那一刻，他觉得自己几个月的努
力付出都值了，几个月里受的伤
也都值了。

“也是在那一刻，我打心眼
里爱上了这项运动。”董子豪说，
不仅仅是喜欢这项运动的刺激，
也喜欢那种自由驰骋的感觉。

六轮第一

2024年 12月 27日，2024年
全国冲浪锦标赛在汕头市南澳

县收官。这场比赛是 2024 年度
国内举办的最高水平的冲浪比
赛。

就是在这场比赛里，董子豪
获得了公开组男子短板个人冠
军。这也是河北冲浪队目前为止
的最好成绩。

董子豪说，比赛不是在一天
完成的。在12月27日之前，他和
很多伙伴四人一小组，举行过 6
次小组比赛。

在每一次小组比赛中，董子
豪都获得了第一名的好成绩。

“其实在这次比赛之前，我
身上一直都是有伤的。”董子豪
说，比赛前，他腰部一直贴着肌
肉贴，而且每天都要接受针灸、
烤灯等一系列治疗。

这次比赛，董子豪也是带伤
参赛。

“虽然身上有伤，但一想到
要去比赛，浑身就充满了力量。”
董子豪说。

董子豪说，比赛过程中，虽
然有一些困难，但他都尽自己的
全力在克服。

“青澳湾环境很好，浪也很
好，这样的比赛，需要我们不但
技术好，还要稳定。”赛后，董子
豪对自己的比赛表现还算满意。

说起在比赛中能取得第一
名的好成绩，董子豪说，可能是
因为他每个动作的质量都相对
好一些。

“比赛过程中，我们要做回
切、顶转、收尾等动作，裁判会根
据每个动作的质量给出相应的
评分。”董子豪说。

因为董子豪是带伤参赛，所
以整个比赛他的腰都处于疼痛
的状态。

“尤其是在做一些动作时，
需要腰部和腿部发力，说一点儿
也不疼是假的。”董子豪说，但因
为他喜欢这项运动，当踩上冲浪
板，踏浪而行的时候，他就会忘
记疼痛，尽全部力量将每一个动
作做好。

“比赛过程中，我脑子里想
的全是怎么将动作做到极致。”
董子豪说，好在最终成绩是让他
满意的。他也算为这次比赛交上
了一份满意的答卷，为河北冲浪
队争了光。

冲击奥运

比赛中的这些伤痛，董子豪
从来没向家里人提起过。

“我在外边的情况，我向来
和家里是报喜不报忧的。”董子
豪说，这样免得让家人担心。

1月 2日，载誉归来的董子
豪回到了任丘的家里，进行短暂
休息。

董子豪清楚地记得，他上一
次回家，还是2023年4月份的时
候。

郝丽娟说，她从来没想过，
有一天自己的儿子会成为运动
员，也没想过自己的孩子在小小
年纪就会这么长时间不回家。

说到这时，郝丽娟眼圈发
红，那是一个母亲对孩子的惦
记。

因为从 2019年年初董子豪
进入冲浪队集训之后，这几年时
间，他只在家过了一个春节。

“儿子每次训练一年多时间
才能回家。”郝丽娟说。

说到董子豪取得的好成绩，
郝丽娟满脸骄傲。

董子豪在家的这些天，邻
居、亲戚得知他取得好成绩后，
都前来祝贺。

“子豪你太棒了”“子豪，我
看了你的比赛视频，动作太酷
了”……大家你一句我一句地夸
奖着他。听着大家的表扬，董子
豪还有点儿不好意思。

董子豪这次在家能休息 10
天时间。

休假在家的这几天，董子豪
也没有放松日常的训练。

“在家里练不了水上动作，
但基本的动作训练还是可以做
的。”董子豪说，这次夺冠只是对
前一段训练的一次总结，未来他
还要面对无数的比赛，所以他得
继续努力。

1月12日，董子豪又要离开
家，到海南进行训练。

“如今，冲浪运动已经成为
奥运会正式比赛项目，所以我接
下来就有了更大的目标。”董子
豪说，他希望通过不断地刻苦训
练，能在国内继续取得好成绩。

等到下一届奥运会时，他希
望能站在奥运赛场上为国效力、
为国争光。

（本版图片由董子豪提供）
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托福颐养园是一家医养结合型养老机构。
服务自理、半自理、失能、失智长者。
柴院长：0317-8556789 13831703999
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